

"Minera china quiere instalarse en comunidad mapuche", *EcoPortal*, Buenos Aires, Argentina, 15 de septiembre de 2009.

Consultado en:

<http://www.ecoport.com.ar/content/view/full/88492>

Fecha de consulta: 28/05/2014.

El proyecto provoca resistencia no sólo entre los indígenas, sino también en la localidad y en los demás pobladores del paraje Campana Mahuida. Respalda el emprendimiento el gobierno provincial

Rueda de prensa de la comunidad Mellao Morales.

Una compañía minera cuya propiedad es del Estado chino, planea instalarse en el espacio territorial de la comunidad mapuche Mellao Morales, a 18 kilómetros de Loncopué (Neuquén). Los planes de la empresa motivaron la reacción de los vecinos de esa localidad del centro oeste neuquino y también de Campana Mahuida, paraje que se vería directamente afectado. Según los vecinos, la metodología que se prevé utilizar es la del cielo abierto con lixiviación de químicos. Esa práctica parecería incompatible con las actividades ganadera y turística que predominan en la zona.

La protesta llegó días atrás a la capital neuquina, ya que diversas entidades convocaron a una marcha provincial. De ella participaron los integrantes de la comunidad Mellao Morales. Su "lonko", Pedro Beroíza, señaló que "fue muy buena la movilización en Neuquén. Fuimos acompañados por varias organizaciones ambientalistas de Neuquén y de otras localidades de esta provincia".

Los mapuches se oponen tajantemente a que la firma china se instale en su espacio territorial. "La discusión que nosotros damos es firme, es una oposición contra el proyecto minero porque está instalado dentro del territorio de la comunidad mapuche del Departamento de Loncopué. Nuestra discusión es firme y también la oposición que nosotros manifestamos por los daños que va a causar esta empresa, el día que llegue a explotar esa mina de cobre en Campana Mahuida".

La legislación que está en vigencia a escala nacional prevé para todo emprendimiento que se desarrolle en el interior de un espacio territorial indígena un mecanismo que se denomina “consentimiento informado”. Esa metodología de consulta parece brillar por su ausencia en la actualidad. “Jamás nos han tenido en cuenta y jamás nos han consultado.

Recién han reconocido que ese emprendimiento minero que ellos quieren llevar a cabo está dentro del territorio de la comunidad Mellao Morales, al pie de un cerro que se llama Tres Puntas, cercano a Campana Mahuida. El paraje Campana Mahuida en sí, está todo dentro del territorio de la comunidad. Se quieren instalar en el cerro Tres Puntas, que está a dos o tres mil metros de Campana Mahuida”, ilustró Beroíza.

Familias crianceras

La economía de la comunidad es la misma que caracteriza a esas zonas de Neuquén. “Las familias son crianceras y muchos viven de sus chacras. La mayoría de la gente es criancera”, insistió el lonko, quien consideró que esa actividad tradicional es incompatible con la presencia de una minera y sus prácticas contaminantes. “Eso es totalmente así”, ratificó.

De a poco, la comunidad Mellao Morales va recibiendo el respaldo de sus pares. “Ahora se están sumando las comunidades porque en un principio, no sabían cuál era nuestro reclamo: el rechazo de ese emprendimiento... La Confederación (Mapuche de Neuquén) también se ha sumado a la lucha. La empresa china está apoyada por el gobierno provincial, más que nada. También por el municipio de Loncopué, aunque el municipio de Loncopué no tiene jurisdicción en las comunidades, ni tampoco pueden implementar y negociar un terreno que no les corresponde”, afirmó la autoridad mapuche.

Por otro lado, también crece el apoyo que los mapuches directamente afectados experimentan por parte de otros sectores de la sociedad de la vecina provincia. “Acompañaron bastante a la marcha y están firmes también. Muchos se han acercado para ver cuál era nuestro motivo, el reclamo que nosotros traíamos a la capital neuquina.

Además, hace poco hicimos una movilización en el pueblo de Loncopué que fue muy buena, la gente no esperaba tanta concurrencia en ese momento”.

A pesar del carácter masivo del reclamo, el horizonte no es el mejor para las demandas mapuches y vecinales. “Ahora sigue una lucha bastante difícil y complicada, porque están metiendo mucha gente pagada por el gobierno para poder convencer a la población, tratando como siempre lo han hecho, de comprar voluntades y todas esas cosas”, acusó Beroíza.

La apuesta de los sectores ciudadanos e indígenas apunta ahora a la Legislatura de Neuquén. “Entregamos firmas que hemos conseguido para apoyar un proyecto que se ha presentado contra la minería y los proyectos tóxicos que usan para explotar todas las minas que son explotadas en la provincia”, señaló el “lonko”. Las iniciativas plantean una prohibición de la metodología del cielo abierto con lixiviación de sustancias químicas. www.ecoportal.net